

Compte Rendu

Réunion Mensuelle du Cluster Sécurité Alimentaire

(Lieu: En ligne)

16/04/2024 de 14h30 à 16h35

Ont été présent:

- **En ligne** : Fewsnnet, FAO, APADE, SE-CNSA, GRAINE, VSF-B, CICR, Projets Filets sociaux, Corus International, WFP, A2N, CRS, Self Help Africa, ECHO, OCHA, APAD, SIF, CRBF, WeWorld, DRC, ARIA, IRC, DRC, SI, Cluster SECAL, SAP

Ordre du Jour :

- 1 Suivi des points d'action de la dernière réunion.
- 2 Mise à jour des activités du Cluster :
 - Bilan de la réponse 5W 2024 (Janvier-Février)
 - Planification réponse soudure 2024
 - Suivi des alertes /Réponse rapide en sécurité alimentaire
- 3 SAP : Situation de la sécurité alimentaire
- 4 VSF- Belgique : Synthèse des évaluations des campagnes pastorales 2023 –2024 au Sahel central
- 5 Divers

1. **Suivi des points de la dernière reunion 19 mars 2024:**

N°	Points d'actions des réunions	Responsable	Echéance	Statut
1	Partager la version définitive de la fiche de communication du CH mars 2024	Cluster SECAL	Après la réunion du 19 mars 2024	Fait : la version finale a été partagée par mail et téléchargée sur le site du cluster
2	Mettre à jour les chiffres cible du cluster sécurité alimentaire en lien avec le nouveau résultat du cadre harmonisé de mars 2024	Cluster SECAL,	Après l'exercice de priorisation SAP	En cours : la priorisation est finalisée et partagée au cluster par le SAP. Sera présentée au cours de cette réunion.
3	Faire circuler l'outil de planification pour des éventuelles mise à jour par les partenaires	Cluster SECAL	ASAP	Fait : les analyses sont en cours de finalisation et les premiers résultats seront partagés
4	Partager la lettre MARAH demandant à tous les partenaires de communiquer sur les capacités de la réponse soudure 2024	Cluster SECAL	Après la réunion du cluster	Fait

2. Mise à jour des activités du cluster

2.1. Etat de la planification de la réponse soudure 2024

A la date du 16 avril 2024, le cluster a reçu une planification de 27 organisations couvrant au total 137 communes de 32 provinces qui sont réparties dans 10 régions. Bien que la planification des partenaires couvre **804 923 personnes** dans le nombre de zones ci-hauts citées, il ressort des gaps importants dans les provinces en CH3+ évalué à plus de 2 millions des personnes soit un gap de **74%**. *Cfr présentation.*

En parallèle, quelques partenaires ont pu partager leurs capacités avec financement confirmé pour la réponse hors soudure (urgence, RRM) qui couvrent 83 862 dont 30 000 contributions du PAM.

Pour ce qui est d'appui aux moyens d'existence, sur une cible d'environ 1.6M des personnes, la planification des partenaires avec un financement confirmé couvre **101 994 personnes** soit environ 7% des personnes dans le besoin. *Cfr présentation.*

2.2. Bilan de la réponse premier trimestre

En même temps que la collecte des données du mois de mars se poursuit jusqu'au 19 mars, les réalisations des partenaires du cluster au 16 mars 2024 partagés par 11 organisations cheffes de fil et 12 partenaires de mise en œuvre ont atteint **738 044 personnes**.

- **93%** de bénéficiaires ont reçus l'assistance **en nature** et **7%** à travers des **bons d'achats/coupons**.
- **89%** de ces bénéficiaires sont des déplacés internes, **1%** la communauté hôte et **10%** autres de mixte de deux types de bénéficiaire.
- **55%** de bénéficiaires ont reçu une seule fois l'assistance, **28%** deux fois et **17%** trois fois l'assistance entre janvier-mars 2024.
- Le nombre des personnes atteintes dans les provinces avec populations en CH4 en période courante représente **8% (75 515 pers)** des personnes en CH3+ de ces provinces (**892 287 pers**)

La majorité de ces bénéficiaires ont pu être atteints grâce aux convois et aux opérations hélicoptées du PAM, avec comme conséquences, la réduction de la ration et des quantités ne couvrant pas l'ensemble de période de 3 mois. L'analyse sur la couverture réelle des besoins en quantité/Kcal sera faite pour le trimestre 1 après la clôture de collecte des données.

2.3. Suivi des alertes/ réponse rapide sécurité alimentaire

La couverture des besoins en lien avec les chocs/alertes humanitaires reste faible pour la période de décembre 2023 au 16 avril 2024. En tête la région de la Boucle de Mouhoun avec une couverture de **38%** si l'on considère le nombre des personnes déplacées dans cette région. La région de Sahel présente un taux de couverture de 48% si l'on considère les différentes mises à jour des alertes de décembre pour lesquelles les réponses tardent à venir. Les hauts bassins, le centre Est et le sud-ouest avec une alerte dans leurs actifs n'ont bénéficié d'aucune réponse à ce jour. On note par ailleurs, une couverture assez acceptable dans la région du centre nord avec 69% de couverture, Est avec 84% de couverture et le Nord qui n'a qu'une seule alerte enregistre une couverture de 100%. Globalement, la réponse des partenaires de RR a pu couvrir 59% sur l'ensemble des besoins en lien avec les chocs humanitaires. Voir présentation.

3. VSF-Belgique : Synthèse des évaluations des campagnes pastorales 2023-2024 au Sahel central

Les résultats tels que présentés couvrent 3 pays (Burkina Faso, Mali et Niger). L'ampleur de la crise a été plus limitée au Burkina que dans les autres pays concernés par l'étude. Au Niger par exemple, le déficit fourrager de cette année a été 10 fois supérieur à une année normale. Une situation similaire à l'année 2009 qui avait occasionné la crise pastorale en 2010 avec des pertes importantes d'animaux.

13 sur 15 régions suivies dans Liptako-Gourma sont déficitaires à l'exception de la région du Nord (Burkina Faso) qui a maintenu l'équilibre et la région de Gao (Mali) qui est excédentaire.

On note quelques facteurs et causes de ce déficit fourrager notamment : la répartition inégale des précipitations dans le temps et l'espace, le retard de l'installation de la saison des pluies dans certaines localités du pays, les longues et répétitives séquences sèches au début de la campagne, le nombre important de cas feux de brousse, les larges bandes de sols nus en zone pastorale et la période de soudure non seulement précoce mais aussi très critique.

Selon la communication, la soudure pastorale en cours est difficile et cela depuis quelques années successives : 3 ans au Niger, 2 ans au Burkina et 2 ans au Mali. Les termes de l'échange restent défavorables, les défis sécuritaires important réduisant l'accès aux zones des pâtures perturbant ainsi les stratégies des transhumants.

Ainsi donc le pic de vulnérabilité et de mortalité du bétail est entendu sur la période avril-juin 2024 avec les effets probables de l'augmentation des cas de malnutrition chez les enfants de 6-23 mois et les FEFA.

La présentation a été clôturée par quelques recommandations : avec des actions à mettre en place dans l'immédiat (la préparation à l'urgence), en court (assistance d'urgence) et en moyen terme (relèvement précoce).

4. Situation de la sécurité alimentaire (focus sur la priorisation des communes à risque d'insécurité alimentaire et nutritionnelle)

Le SAP a rappelé que cet exercice de priorisation est comme un mini atelier CH qui implique les experts analystes au niveau des régions et a précisé que la différence avec l'analyse au niveau national est que cette dernière reste moins rigoureuse.

Lors de cet exercice, plusieurs données sont analysées : l'appréciation de la production agricole, les prix des céréales et d'autres cultures, niveau de production agricole, situation zoo sanitaire, admission MAM, MAS, fonctionnement des centres de santé, taux d'accès à l'eau, Ces différentes données sont appréciées par les analystes des régions sur une échelle de 1 à 4 selon leurs sévérités. La note 4 pour l'impact/variation négatif très forte, la note 3 pour l'impact/variation négatif forte, la note de 2 pour l'impact/variation négatif moyen et la note 1 pour l'impact/variation négatif léger.

Considérant tous les éléments ci-dessus, l'exercice aboutit à la classification ci-dessous :

Priorité 1a - Critique	Les communes de cette catégorie présentent une situation de sécurité alimentaire critique, nécessitant une intervention immédiate. Les indicateurs montrent une menace grave pour l'accès à une alimentation adéquate, avec un risque imminent de catastrophe ou de malnutrition sévère
Priorité 1b - Élevée	Les communes de cette priorité affichent des signes préoccupants de sécurité alimentaire. Bien que la situation ne soit pas autant critique que celle précédemment décrite, elle requiert une action rapide pour prévenir toute détérioration significative. Des mesures ciblées sont nécessaires pour renforcer la résilience alimentaire de la population.
Priorité 2a - Modérée	Les communes de cette catégorie présentent des défis modérés en matière de sécurité alimentaire. Bien que la situation ne soit pas urgente, des interventions sont nécessaires pour améliorer la disponibilité et l'accès aux denrées alimentaires, réduire les vulnérabilités et renforcer la sécurité alimentaire à long terme.
Priorité 2b - Faible	Les communes de cette priorité montrent des niveaux acceptables de sécurité alimentaire, avec des indicateurs relativement stables. Les interventions dans cette catégorie visent à maintenir et à renforcer les acquis, tout en surveillant attentivement les tendances pour prévenir d'éventuels défis futurs.
Non Prioritaire	Communes dans lesquels les interventions visant le renforcement de la résilience

5. Divers

- Co facilitation cluster : Le mandat ACF entant que ONG co facilitatrice du cluster touche à sa fin. Le processus d'identification d'une nouvelle ONG co facilitatrice sera lancé dans les prochains jours.
- Groupe de travail agriculture et moyen d'existence : première réunion du groupe organisée le 15 avril 2024 qui a connu une participation de plusieurs organisations ayant des activités en lien avec l'objectif stratégique 2 du cluster SECAL. Le draft des TDR a été partagé avec les membres du groupe et les feedback sont attendus au plus tard le vendredi 19 avril 2024.
- Deuxième atelier d'harmonisation de la planification des interventions dans le cadre du plan annuel de réponse et de soutien aux populations vulnérables à l'insécurité alimentaire et à la malnutrition (PRSPV) et de la réponse Soudure 2024, se tiendra le 25 et 26 avril 2024 à l'hôtel Sopatel Silmandé à 9h. L'email d'invitation a été envoyé..

N°	Recommandation	Responsable	Echéance
1	Partager la version Excel de la priorisation des communes en lien avec les derniers résultats du cadre harmonisé	Cluster SECAL	ASAP
2	Partager les planifications soudures des partenaires par rapport au PRSPV, au résultat du CH ainsi qu'aux zones prioritaires	Cluster SECAL	ASAP
3	Faire une analyse poussée de la réalisation des partenaires au premier trimestre afin de dégager une couverture réelle de besoin en Kcal	Cluster SECAL	Après la finalisation des collectes des données pour le mois de Mars
3	Faire une analyse sur l'accès aux ressources fourragères (facteurs des risques) et proposer le type d'activité	VSF-Belgique	Prochaine évaluation

	pourra être faite autour des grandes agglomération avec concentration des PDI		
4	Mettre en évidence les initiatives en place en termes de surveillance pastorale, suivi de la biomasse, et proposer les actions prioritaires à mettre en place aujourd'hui.	VSF-Belgique	
5	Commentaires sur les TDR du GTA/AME	Membre du GTA	19/04/2024

Fait à Ouaga, le 16/04/2024

Pour la Coordination du Cluster SECAL

Avec la participation des organisations reprises en tête du présent Compte rendu
